



Institut Saint-Louis Saint-Clément

Atelier « Echecs » 2023-24 Collège (6ème) (14 places) Jeudi 17h00-18h00

Le jeu d'Echecs permet, à travers une activité ludique, de développer des compétences utiles à tous processus de réflexion et donc transposables, une fois acquises, dans d'autres domaines d'activités et ce tout au long de la vie (étudiante, professionnelle et personnelle).

Pré-requis pour cette saison :

Avoir envie de jouer aux Echecs !!

Avoir suivi l'atelier en primaire pour les élèves de Notre-Dame de Viry ou connaître les règles du jeu (Au minimum déplacement des pièces).

L'atelier est divisé en deux parties :

Une phase "théorique" :

à base d'exercices ou de parties commentées, dans laquelle les élèves mettent en place un *système d'analyse* basé sur :

- . *L'observation et l'évaluation objective* des positions (qui à l'avantage ? pourquoi ?),
- . *La planification* (Sélection de coups candidats en fonction du thème et du but de l'exercice)
- . *La prise de décision* (Choisir parmi les coups candidats, en évaluant les défenses adverses, celui qui sera effectivement joué !).

Les propositions sont alors expliquées et discutées en commun, chacun profite ainsi des réflexions de ses camarades et mémorise le thème étudié ainsi que les raisons de sa réussite ou de sa méprise (*Repérer, comprendre et assimiler les raisons de ses erreurs pour ne pas les réitérer*).

Une phase pratique :

Les élèves tentent d'utiliser lors des parties d'entraînement les conseils et schémas présentés lors des différents cours.

Durant cette phase l'accent est mis sur :

Le respect :

- *Des règles et de l'arbitrage*
- *Des autres joueurs* (ils se saluent avant et après la partie)
- *Du matériel* (Les élèves aident à l'installation et au rangement du matériel)

. **La mémoire :**

L'élève mettra en œuvre les conseils prodigués et utilisera à bon escient les différents thèmes abordés (Bien débiter une partie, thèmes tactiques, idées défensives, simplification, technique de finale ...) en fonction des situations rencontrées.

. **La créativité :**

Chaque partie est différente :

C'est l'occasion pour chacun de développer son style de jeu (Classique, moderne, tactique, positionnel ...), sa capacité d'adaptation (Réagir aux plans adverses) et de découvrir le côté artistique des Echecs (Une idée inattendue, une brillante combinaison ...)

. **La maîtrise de soi :**

- *Gestion du temps de réflexion* (Pour les parties jouées à la pendule).
- *Gestion du résultat*
(Tirer les éléments positifs des raisons d'une défaite : Je gagne ou j'apprends!)
- *Auto-Critique* : lors de l'analyse post-mortem : Les parties sont rarement parfaites et même lors d'une victoire le joueur peut repérer des éléments à améliorer.

Tout ceci se déroulant dans une atmosphère conviviale (n'oublions pas que nous sommes en fin d'après-midi et que c'est tout de même un jeu !) chacun commentant, ses joies ("Je viens de gagner la dame !"), ses déceptions ("Je n'ai pas vu sa menace de mat!"), les coups joués par son camarade, lui-même ou ...sur l'échiquier voisin !

Un tournoi (Parties sans commentaires en direct cette fois !) sera mis en place au début du deuxième trimestre avec remise de trophées et diplômes au mois de juin pour récompenser les élèves de leur assiduité et de leurs progrès.

Certains jours seront consacrés à l'Histoire des Echecs, à l'utilisation de matériel et ressources informatiques, voir à la découverte d'autres jeux de réflexion abstraits la veille des vacances (séances multi-jeux).

Une séance porte-ouverte pour les 6ème sera organisée le jeudi 07 septembre de 11h30-13h30 pour les élèves qui désireraient me rencontrer et avoir plus d'informations.

Monsieur DERIEUX Christian – Entraîneur et Arbitre Fédéral (F.F.Echecs) -
Intervenant « Ateliers Echecs » CE2 à CM2 à l'école Notre-Dame (Viry-Ch.) depuis 2015